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“深圳工业上楼政策解读与实践思考”主题
沙龙圆满结束

2023 年 3 月 24 日，由协会主办、市格衡土地房地产资产评

估咨询有限公司承办的“深圳工业上楼政策解读与实践思考”主

题沙龙在格衡公司总部成功举办。协会 30 名个人会员参加，共

同探讨“工业上楼”的演变历史、发展现状及未来趋势。值此深

圳“工业上楼”五年供应行动的开局之年，协会以此作为 2023

年度首期机构承办沙龙主题，具有较强现实意义。
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格衡公司总经理童款强从“工业上楼”基本概念和发展历程

的回顾、深圳“工业上楼”探索和政策要点梳理以及“工业上楼”

案例及实践思考三个部分与参加沙龙的会员进行了主题互动交

流和分享。

首先，童款强分享了“工业上楼”基本概念及发展历程回顾。

“工业上楼”成为当下热点，但并不是一种全新的概念与形式，

香港、新加坡等城市（国家）已经走过很长地探索道路，积累了

许多经验与教训。综合大量案例实践，童款强认为，“工业上楼”
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是城市经济发展到一定阶段后实现土地节约集约利用的必然趋

势，其内涵除了建筑空间实体形态的改变，更多地在于对产业导

入与运营提出更高的要求。

第二梳理了深圳“工业上楼”探索及政策要点。童款强就自

己对深圳近年来在“工业上楼”方面所进行的实践探索与政策研

究的梳理作了分享。在实践探索方面，深圳全至科技创新园作为

全国第一个城市更新类“工业上楼”项目，打造了“工业上楼”

成功典范；在政策探索方面，通过《深圳市工业区块线管理办法》、

《深圳市宝安区工业上楼工作指引（试行）》、《深圳市“工业

上楼”项目审批实施方案》等文件，基本构建了覆盖“筹措来源、

建筑设计、运营管理”全链条的管理及指引体系。他还着重对《深

圳市“工业上楼”项目审批实施方案》规定的三种筹措方式进行

了解读。

最后分享了“工业上楼”操作案例与实践思考。结合格衡公

司近期操作的两个项目案例，童款强分别对城市更新类“工业上

楼”、利益统筹类“工业上楼”的一些具体操作、困惑思考进行

分享。关于城市更新类“工业上楼”，他认为当下需要重点解决

各方参与动力、结算操作逻辑、补偿标准平衡、补偿成本核算等

几个方面的问题，特别是对于拆迁补偿成本的核算，不同行政区

域的模式化差异、不同项目的特质化差异，对于项目之间的政策

平衡、项目内部的经济及操作可行，都会带来巨大的影响，后续
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还有待政府主管部门细化操作指引予以明确。

之后，沙龙还就会员们关心的估价机构在“工业上楼”中的

业务机会、行业作为、自持工业厂房的认定范畴等问题展开互动

交流，研讨氛围热烈。本期沙龙的举办，旨在引发会员更多的关

注，希望估价师们的理性思考为政府集约节约用好土地，大力推

进“工业上楼”的创新之举提供更多有益的参考。
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